

Adresse de l'article https://www.lagazettedescommunes.com/924196/comment-aider-les-maires-ruraux-a-acceder-a-lingenierie-culturelle/

POLITIQUES CULTURELLES

Comment aider les maires ruraux à accéder à l'ingénierie culturelle ?

Hélène Girard | Actualité Culture | France | Publié le 18/04/2024 | Mis à jour le 20/04/2024

A la demande du Premier ministre Gabriel Attal, la députée (LR) de Haute-Savoie Virginie Duby-Muller mène une mission sur l'ingénierie culturelle en milieu rural. Un travail en lien avec le Printemps de la ruralité lancé par la ministre de la Culture Rachida Dati. Le manque d'ingénierie fait partie des principales difficultés que pointent à l'unisson les élus ruraux.



Dans un courrier ^[1] daté du 22 février dernier, le Premier ministre Gabriel Attal a chargé la députée (LR) de Haute-Savoie d'une mission sur l'ingénierie culturelle. C'est une problématique « centrale [et] indispensable à l'élaboration de diagnostics territoriaux, à l'élaboration puis au déploiement de projets culturels sur les territoires, ou encore à l'identification des dispositifs et financements mobilisables », justifie le chef du gouvernement, qui rappelle que cette ingénierie fait souvent défaut dans les communes et intercommunalités rurales « du fait de la modestie de leurs moyens humains, techniques et financiers. »

- Ruralité : les premiers constats issus de la consultation sur la culture [2]
- Culture : ce que les maires ruraux veulent dire à Rachida Dati [3]

Informer, former et accompagner les élus ruraux

Au cours de ses déplacements et de ses auditions d'acteurs culturels (élus, professionnels, associations, organismes de formation etc.), la députée a d'ores et déjà identifié un « triptyque » dans la palette de mesures à envisager. « Il s'agit de l'information des élus, de leur formation, et de leur accompagnement, indique Virginie Duby-Muller. Généralement, les maires ruraux manquent des informations nécessaires pour le montage de projets. Le plus souvent, ils n'ont pas d'adjoint en charge de la culture et encore moins de responsable des affaires culturelles. Il leur manque donc les réseaux, et les connexions dans le secteur culturel. »

Pour la parlementaire, l'impératif concerne aussi les fonctionnaires, qu'il s'agisse « de la préfectorale ou de la fonction publique territoriale, où il existe des marges de progression en matière de compétence culturelle des

1 sur 2

agents. »

« L'éloignement » des Drac

Parmi les écueils repérés par Virginie Duby-Muller figure aussi « l'éloignement des pour le monde rural [4] », détaille la députée.

Pourtant, des solutions commencent à s'esquisser. « Il y a quelques semaines, lors d'une journée de concertation organisée à Saint-Just-Saint-Robert [Loire], la Drac et la région Auvergne-Rhône-Alpes ont présenté aux élus une plateforme en cours de création, qui permettra l'échange d'informations, de projets et de bonnes pratiques. A terme, ce sera un espace collaboratif accessible aux élus et aux acteurs culturels. Une telle initiative pourrait être dupliquée dans d'autres régions », veut croire Virginie Duby-Muller.

Patrimoine : développer l'implication des <u>CAUE</u>

En matière de patrimoine, identifié comme le premier lieu pour accueillir des événements culturels en milieu rural, la députée a pu mesurer « le sujet de préoccupation que représentent les coûts induits par leur préservation. » Avec, là aussi, des solutions potentielles à explorer.

Exemple, les Conseils d'architecture, d'urbanisme et d'environnement (CAUE), dont la députée a auditionné certains représentants. « Leur rôle peut être très important quand il s'agit de préserver un lieu patrimonial, notamment parce qu'ils en apportent une vision globale, que parfois les élus n'avaient pas. » [5]

Les conclusions de Virginie Duby-Muller alimenteront la réflexion de la ministre de la Culture Rachida Dati pour l'élaboration des mesures que cette dernière compte annoncer à l'issue de la concertation nationale à la fin du printemps. Initialement prévue pour le 31 mars, la fin de cette mission a été reportée de quelques semaines, compte-tenu de l'ampleur de la tâche.

REFERENCES

• Restez informé de l'actualité des politiques culturelles, inscrivez-vous à la Newsletter Culture de la Gazette

POUR ALLER PLUS LOIN

- Jean-Philippe Lefèvre de retour à la tête de la Fédération nationale des collectivités pour la culture
- Les élus à la culture en mode combat
- Des ressources dédiées au développement culturel en milieu rural

24/04/2024, 09:57